

# EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon Viernes 3 Mayo 1889

PRECIO DE SUSCRICION 1'50 PESETA AL MES

AÑO XVII

Núm. 4.901

## EL MAL DE SIEMPRE

No se ha distinguido nunca el partido fusionista por sus iniciativas provechosas á los intereses públicos ni por sus previsiones para resolver los conflictos que en lo porvenir se pudieran presentar. Compuesto de personas discordantes en la esencia de los principios; con tantos jefes como grupos en él militan; con aspiraciones tan diversas cuantos son los ideales que persiguen, el partido fusionista tiene, como toda coalicion, los defectos propios de su vicioso origen y ninguna de las ventajas que avaloran el poder de las grandes agrupaciones militantes.

Tres años lleva el Sr. Sagasta en el Gobierno, y si fuéramos á examinar etapa por etapa las de su mando, poco bueno encontraríamos que aplaudir. Debó ser norma constante de su política desarmar á los partidos revolucionarios, atraerlos al campo de la legalidad, rendirlos por la atraccion persuasiva de las ideas, no por concesiones inmoderadas y ahí están sin dejarse convencer, con su impotencia reconocida, pero con sus amenazas de siempre. Y, sin embargo, para conservar el benévolo concierto de una fraccion, la que el Sr. Castelar dirige, se apresuró el debate del Jurado y el de la ley de reuniones públicas, y ahora se quiere imponer el del sufragio universal, que tan poderosas resistencias halla en la mayoría y que con tanto ahinco se proponen combatir los conservadores.

Pudo el partido fusionista, atento á las necesidades de nuestras industrias, de nuestro comercio, de nuestra riqueza agrícola, proteger su desarrollo, abrirles nuevos mercados, tocar el arancel, y sin embargo, sus leyes libre-cambistas han herido de muerte tan respetables intereses, y el espíritu protector, con tanta ansia perdido por los pueblos, no parece ni pareció por parte alguna. Y así sufrimos competencias ruinosas, y así nuestros caldos, nuestros cereales, nuestras frutas, sufren depreciacion inmensa.

Obligacion inexcusable de aquel partido era enjugar el déficit, reducir los gastos, fortalecer los ingresos, acelerar las construcciones navales, y el déficit sube, los gastos aumentan, los ingresos bajan y los barcos sólo se ven en las Memorias que redacta el Ministerio de Marina.

Mision propia del fusionismo, que tanta laxitud dió en su primera época á las irregularidades administrativas, era la de poner freno á las corrupciones, vigorizar el espíritu público, atender sus quejas justísimas, normalizar el estado moral de los pueblos, así en las esferas judiciales como en las demás que forman los diversos organismos del poder, y por desdicha, pocas veces se advirtieron mayores desastres en los altos centros, en las Diputaciones, en los Municipios, en todo, que no parece sino que á los clamores de la opinion se ha querido contestar con desdén, y que cuanto mas rigor se necesitaba mas impunidad se concedía.

Escrito está el proceso de la situacion, y escrito por sus propios amigos, los que le

combaten en las Cámaras, los que le dirigen advertencias en los periódicos; y sin embargo de esto, el Sr. Sagasta desdén todo juicio que se encamina á robustecer las ideas de gobierno y á moderar las impacencias democráticas que en él se han despertado. Y como si esto fuera poco y como si se viera forzado á ceder en todo, ahora mismo, cuando los apremios del tiempo son mayores, cuando la cuestion económica se impone, cuando los debates del presupuesto exigen toda la atencion de las Cámaras, surge inopinadamente una nueva exigencia: la de que se discuta el sufragio, y hé ahí al jefe del Gabinete decidido á romper con algun ministro, con elevadas personas de la mayoría, con los elementos mas sinceramente monárquicos de la oposicion, con el país, á quien no preocupa la ampliacion del voto, con cuanto significa, en fin, culto á las grandes ideas, solo por complacer á los posibilistas y á una docena de demócratas.

Este fué siempre el mal del partido fusionista: desatiende lo justo, lo que piden los pueblos, lo que afecta á sus intereses materiales, lo que demandan con gritos abrumadores los contribuyentes esquilados, las clases conservadoras alarmadas, y se fija tan solo en eso que llaman cumplimiento de un programa y compromisos de una política.

No: es preciso que el jefe del Gobierno piense bien lo que hace, y sobre todo lo que pide: es necesario que viva en la realidad y se aparte de ciertos funestos consorcios, dañosos á las instituciones: es, en fin, urgente que no se deje llevar de ciertas benevolencias, cuando entre éstas y aquél se interponen altísimos intereses.

El Sr. Sagasta no puede menos de sentir las palpaciones de la opinion; no puede menos de observar el vacío que en torno suyo se forma; no puede menos de experimentar el desasosiego que produce el mal conocido y la falta del remedio.

El fracaso de su política es evidente. Las vacilaciones que ahora mismo se notan denuncian esta verdad. Si no fuera así, la descomposicion de la mayoría, la guerra entre los ministros, el desaliento entre ciertos personajes, el cansancio de otros, todo pondría de relieve la verdad de lo que decimos. Los Gobiernos mas fuertes y los partidos mas robustos se gastan en el poder. ¿Cómo no han de gastarse un Gobierno anémico y una coalicion que no tienen mas ideal que vivir al día y salir del paso, dejando á otros la herencia fatal de sus errores y de sus debilidades!

## CONGRESO CATÓLICO

### Primera sesion

Desde las dos de la tarde las avenidas del templo de San Jerónimo ofrecian animado aspecto.

La entrada del público se hacía ordenadamente, encargándose de recibir á los Prelados, á las señoras y á las personas de distincion los señores marqués de Aguilar, Tro y Moxó, Ibáñez, Pidal (don Pedro), Calle y otros individuos de la Juventud

Católica; como distintivo de su cargo os tentaban en el ojal de la levita un lazo de cinta de los colores de la Inmaculada Concepcion, ó sea el blanco y el azul celeste.

La tribuna de las señoras se encuentra ocupada por distinguidas damas.

En los escaños más inmediatos al estrado sobresalen entre los seculares los individuos eclesiásticos del Congreso, viéndose varios religiosos dominicos y agustinos: de los primeros recordamos á los señores Pidal (don Alejandro), general Jovellar, duques de Sessa y de Medina de Rioseco, condes de Canga Argüelles y Orgaz, marqueses de Vadillo, Lema, Cubas, San Miguel das Penas, Villahurta Burto y Cedillo, Creus, Barbieri, Madrazo (don Ederico), Cafranga, Vinader, Hernández López, Solano y Eulate, Bahía, Lafuente (don Vicente), Sánchez Toca, Liniers, Hinojosa, Espada Repullés, Mon y otros diputados, catedráticos y letrados de diferentes partidos.

En las tribunas están los ex-ministros marqueses de Molins y de Reinosa y señor Moyano y el senador marqués de Cerralbo.

La mesa presidencial ofrece un efecto en extremo brillante: en su centro el señor Cardenal Benavides, Arzobispo de Zaragoza, y á ambos lados los señores Obispos de Madrid Alcalá, Jaca, Santander, Coria, Huesca, Lérida, Ciudad Rodrigo, Segorbe, Avila, Ciudad Real, Salamanca y Astorga.

A las tres y cuarto la campanilla presidencial anuncia la apertura de la sesion, que se inaugura con el himno «Veni Creator,» cantando por las capillas de música de Palacio y la Catedral.

Dichas las preces, hace uso de la palabra el eminentísimo señor Presidente, encareciendo la importancia del acto, que se celebra en un templo tradicional, teatro de actos de tanta trascendencia en el campo de la historia.

Celebra el celo de los que han acudido al llamamiento del prelado de Madrid, digno sucesor de aquel pastor mártir, primero de esta diócesis.

«Todos sabéis perfectamente—dice—la sociedad en que vivimos; todos conocéis aquellas sublimes Enciclicas del Vicario de Cristo, donde encuentran remedio los males de los tiempos presentes; desde la primera á la última que ha estrito, siempre se ha propuesto trazar un plan al mundo católico.

Pues bien: vosotros, hombres de fé, pero también de ilustracion, de ciencia, pues veo delante de mí profesores, doctores, propietarios, industriales y padres de familia, sois los encargados de esa mision confiada por el Santo Pontífice.»

Prosigue expouiendo que el hombre tiene muy presente que la vida cristiana no ha de ser indiferente, y dirigida por nuestra Santa Madre, debe dar un movimiento que no ha de limitarse á la accion privada.

«Sería—añade—una falta de valor de los hombres de fe, de ilustracion y de conciencia el dejar de dirigir á las clases que lo necesitan: hoy tendremos que hacer una especie de noviciado: á ninguna parte

hemos de llevar el disgusto ni la duda, sino á todas partes la caridad cristiana.

Entremos, pues, señores, en esa vida activa sobre la base de la concordia, de la fe y de la conciencia.

Siempre la unidad, que es el principio constitutivo de nuestra santa Iglesia.

Señores del Congreso: Yo me felicito de este acto y me honro de esta especie de corona que venís á poner sobre la flaqueza de mis años, y me congratulo de una manera muy especial, en nombre de la Iglesia que represento, por este Congreso.

Saludo á todos los que os cobijais bajo la bandera de la religion, y vengo á buscar formas para llevar vuestra ilustracion y vuestra caridad por todas partes, dando asimismo ejemplo de vuestra vida cristiana.»

Termina en un brillante periodo consignando cual es la fórmula á que tienen que ajustarse los que profesan la religion católica, siendo saludado con entusiastas aplausos.

El secretario del Congreso, Sr. Almaraz, sube á la tribuna y lee gran número de telegramas de adhesion á los acuerdos que adopte la Asamblea y á la idea del restablecimiento del poder temporal del Papa.

Entre ellos merecen mencionarse, por la expresion con que están redactados, los de los Arzobispos y Obispos de Toledo, Orihuela, Tenerife, Sevilla, Mondoñedo, de la Congregacion de San Luis Gonzaga de Zaragoza, de 5,410 católicos de Coria y del Congreso italiano reunido actualmente en la provincia de la Emilia, cuya lectura es acogida con grandes aplausos.

Además da cuenta el Sr. Secretario de haberse recibido una carta del Obispo-Cardenal de Oporto; pero abierte que está en portugués y que no la sabe leer. (Aprobacion.)

Dase conocimiento á la Asamblea de haberse designado los locales en que ha de reunirse las secciones y de las horas en que estarán congregadas.

El Sr. Sánchez de Castro sube á la tribuna y da lectura á un magnífico discurso, empezando por aducir argumentos basados en las necesidades sociales para defender la idea del Congreso católico, con lo cual no se viene—dice—á imponer creencias nuevas, sino á afianzar las antiguas.

«Porque, pese á quien pese—añade,—España será siempre católica ante todo. A lo sumo se podrá empezar aquí á desenvolver una teoría, una idea nueva, desconociendo la idea de Dios; pero al concluir se reconoce este principio como el único sabio, fijo é inmutable.

Podrán viciarse las conciencias; pero á la conmocion de cualquiera de las fibras sensibles del alma responden como el árbol del azahar sacudido por el viento, que espardido quier su aroma.»

Hace una elocuente pintura de la obra de los Apóstoles que predicaron la nueva fé, muriendo por ella, en cuyo ejemplo les siguieron los Papas para asegurar su autoridad y su independenciam.

Afirma los derechos del Papado al poder

sobre un pequeño territorio, porque no pueden depender de ningún otro poder y necesitan de la soberanía temporal, no como fin, sino como medio de asegurar su independencia y su libertad. (Aplausos.)

Recuerda los servicios prestados por los Pontífices á Roma y á Italia toda, pudiendo decir con razón los católicos que es «intangible» la Roma pontificia, y anuncia que al fin llegará su victoria viendo desaparecer el último vástago de una raza de Césares. (Grandes aplausos.)

El brillante síntesis señala la historia del Pontificado, y dice entre grandes muestras de aprobación: «El anciano de Roma goza de eterna juventud y está llamado á presenciar la ruina de todas las grandezas del Universo.»

Continúa analizando el estado de todas las naciones de Europa, deduciendo que el día que impere el protestantismo germánico, ó el Emperador moscovita llegue á las orillas del Bósforo, entonces verá la Europa meridional como paga su ingratitud con el Pontificado. (Aprobación.)

Consigna la influencia de éste en la civilización, y alude al arbitraje de la Santa Sede en la cuestión promovida entre España y Alemania por la ocupación de las Carolinas. (Aplausos.)

Encarece la necesidad de la restauración de la soberanía pontificia para evitar los estragos del socialismo y de la revolución.

(Habiendo pasado los treinta minutos concedidos á cada orador, suena en la tribuna el ruido de un pequeño timbre eléctrico, que desde la mesa advierte á aquél sistema que debiera aplicarse en otros Parla-mentos.)

Relata los ataques del Gobierno y del pueblo italiano, que hacen imposible la vida del Pontífice.

«Nihil violentum, durabit»—dice;—nada violento durará. (Grandes y generales aplausos, que se repiten al ver las muestras de aprobación de los Prelados.)

Dice que en la ciudad pontificia no se vé al Rey, pues todo lo es el Papa, pereciendo allí la Monarquía piamontesa más como huésped que como Soberana.

Termina recordando la manifestación universal con motivo del jubileo sacerdotal de León XIII, en cuyas fiestas resonó el grito, que no debe cesar de «¡Viva el Vicario de Cristo! ¡Viva el Papa Rey!»

(Repetidos estos vitores el Sr. Sánchez de Castro es aplaudido con entusiasmo y felicitado por los concurrentes.)

El reverendo padre Toribio Minguella, de la orden de Recoletos, lee una interesante Memoria histórica de la institución de «Siervas de María», consagradas al cuidado de los enfermos, que fundó es esta corte en 1852 el virtuoso sacerdote don Miguel Martínez y Sanz, y tiene en la actualidad 500 religiosas, distribuidas en 43 casas, de las cuales 39 corresponden á la Península y 4 á Ultramar.

El señor marqués de la Solana da lectura de un trabajo jurídico desarrollando el tema 3.º de los señalados por el programa del Congreso para la sesión primera:

«Estudiar un sistema permanente para defender y vindicar al clero y á las órdenes religiosas contra los odios y calumnias que se suscitan contra ellos.»

Propone que, haciendo uso de los medios que las leyes conceden, se establezcan en las diócesis asociaciones de letrados y procuradores, presididas por los obispos, haciendo también uso de la acción pública que determina el art. 101 y siguientes de la ley de Enjuiciamiento criminal.

Laméntase continúe rigiendo un Código penal inspirado en la Constitución librecul-

tista de 1869, y al efecto analiza algunos de sus preceptos y termina enumerando las bases de esa Asociación.

El señor Olivares Biec lee una disertación sobre la Orden de las «Hermanas de Santa Teresa de Jesús», que se fundó en Tortosa en 1876, y cuenta 27 colegios, 250 religiosas profesas y 90 novicias

Todos estos trabajos fueron muy aplaudidos.

Después del último se levanta la sesión, á las seis menos cuarto, con la bendición del Presidente

Se repartió á los concurrentes un libro del presbítero don Donato Jiménez, el «Poder temporal del Papa».

Al retirarse el cardenal Benavides y los demás Prelados se agolpó la gente para saludarles y besarles el anillo

#### INGLATERRA Y FRANCIA

En Inglaterra continúa gravemente amenazada la unión y buena armonía de la coalición antigladstoniana, según vemos en aquella prensa. Desde hace algunas semanas parece que los liberales unionistas y los conservadores se encuentran grandemente divididos, siendo la causa primitiva de ello las elecciones de Birmingham, de que hace algún tiempo nos ocupamos. Recordarán nuestros lectores que á raíz de la muerte de John Bright los conservadores de la división actual de Birmingham, seguros de su mayoría, creyeron poder lanzar la candidatura de lord Randolph.

Mister Chamberlain y los liberales unionistas de aquella circunscripción desaprobaron esta candidatura, y, en vista de ello, los conservadores por espíritu de conciliación acabaron por apoyar á Mr. Albert Bright, hijo del eminente John Bright, y contribuyeron en gran parte al éxito del candidato común. Como quiera que Mr. Albert Bright triunfó de su candidato gladstoniano Mr. Beale, por más de 3.000 votos de mayoría, creíase que este triunfo sin precedente convencería á los unionistas liberales y á los conservadores de la necesidad de marchar siempre de acuerdo en los asuntos electorales, pero los liberales de Birmingham tuvieron el poco acierto de atribuirse el mérito de la victoria.

Mr. Chamberlain hizo votar por la Asociación liberal unionista varios acuerdos, reivindicando para ella todo el honor de la victoria y censurando la actitud de los conservadores y de lord Randolph Churchill. Este protestó enérgicamente en una carga dirigida á Mr. Chamberlain, que fué contestada á su vez en términos bastantes duros. De algunos días á esta parte, ambos jefes de partido continúan dirigiéndose mutuamente misivas que no se recomiendan por su mesura, y hasta la hora presente no han conseguido ponerse de acuerdo, apesar de la intervención de sus amigos políticos. Curioso será averiguar como terminará semejante polémica.

Mientras que el general Boulanger es acogido friamente en Inglaterra, conforme preveíamos y pasa poco menos que desapercibido en Londres, no mereciendo siquiera la honra de que se le dedique artículo alguno de fondo por parte de la prensa más seria de aquel país, la comisión del Senado francés, continúa la instrucción del proceso contra el general y sus secuaces con una actividad cada día mayor.

En la mañana del miércoles de la semana pasada, ocupóse la mencionada comisión del examen de una nueva serie de documentos que forman parte del expediente y al propio tiempo de la numerosa correspondencia de que se incautó la autoridad

cuando las últimas visitas domiciliarias en las casas de los miembros de la Liga de patriotas. Más tarde, el prefecto de policía fué llamado al Palacio de Luxemburgo y celebró una larga conferencia con M. Merlin: creyéndose que se trató en ella de ponerse de acuerdo sobre un gran número de visitas domiciliarias y arrestos que parece han sido decretados por la comisión de información. Es por lo tanto probable que dentro de poco se tomen nuevamente enérgicas medidas contra los boulangieristas, lo que demuestra bien claramente que el gabinete Tirard no solo no cesa sino que toma cada día con más bríos la campaña antiboulangierista que con tanto ardor ha emprendido.

### Gacetilla

#### UNA COSA ES PREDICAR.....

Mediante auto del día de hoy, ha sido procesado D. Miguel Seguí Mir, Director de «El Liberal», por haber asumido la responsabilidad de un comunicado que suscrita J., vió la luz en el número de aquel periódico correspondiente al día 29 de Octubre último; comunicado contra el cual se sigue querrela á instancia de nuestro Director por las injurias que contiene para su persona.

Al Sr. Seguí y Mir se le ha exigido la fianza de 3.000 pesetas para responder á las resultas de la causa

Aquí viene bien recordar que el Sr. J., hizo preceder su escrito de una carta al Director de «El Liberal» en la que se lee este párrafo:

«Consideraciones especiales me obligan á no poner al pié de estas líneas mi nombre, como sería mi deseo. Pero si así no lo hago V. lo sabe, por la carta que acompaño y por las instrucciones que en ella me permito darle. Autorizado queda V. pues competentemente, para decir á todo el que quiera QUIEN ES EL AUTOR de estas líneas.»

Después de estas palabras, el Sr. J. excusaba la conducta de aquellos que se escudaban en el anónimo «para hacer impunemente y con la cobardía del que ataca con careta campañas de difamación personal.»

Y censuraba severamente á los que llevan «el anónimo á la prensa, constituyendo el periodismo que tiene tan alta y tan sagrada misión (*¡ah Papelon, Papelon!*) en uno de los más viles servicios que más se reprueban en las sociedades de hombres cultos y hombres honrados.»

Y clamaba contra los que deshonran la altísima misión del periódico y dan cabida en su pensamiento á la idea de hacer irresponsables sus dichos y manifestaciones

Y fustigaba sin piedad á los que «dirigen ataques que no han de ser capaces á sostener (*¡qué te quemas, qué te quemas!*), é intentan salvar su responsabilidad convirtiendo el periódico en libelo indecente.»

A pesar de tanto quijotismo, de tanta bravuconería y de tantos alardes, el Sr. J. no ha parecido por ninguna parte en cuanto sonó la hora de dar la cara y de responder con su persona y dinero, de las palabras por él escritas contra nuestro Director. Léjos de imitar la heroica conducta de «los Rodrigañez, los Moreno Rodríguez, los Maisonnave, etc., etc., que se consideraban honrados, satisfechos, contentos y alegres cuando entraban en el calabazo oscuro llevando la representación de su periódico»; léjos de seguir tan bellos ejemplos, el Sr. J. ha preferido quitar *responsabilidad y respetabilidad* á sus afirmaciones constituyendo en anónimo su comunicado.

Y no sólo esto, sino que, además, el se-

ñor J., ha visto impasible cómo un hombre inocente ha tenido que responder de sus *baladronadas*.

Como si lo viéramos, el Sr. J. habrá dicho para sus barbas:

Por algo soy.... quien soy, y «El Liberal» es quien es.

En la mañana de hoy, han llamado poderosamente la atención de este vecindario, unas tablillas que se han fijado en las calles Nueva y del Ángel, para indicar sin duda la dirección que deben llevar los carruages, por más que la cosa no resulta del todo clara.

Como el hecho es nuevo en esta ciudad, y muchos no comprenden el por qué no ha de permitirse que por dichas calles puedan transitar carruages en todas direcciones, no es extraño que algunas personas, creyendo que se trataba del establecimiento de una empresa de coches, hayan acudido al acreditado café del Sr. Deyá (Dineret) en demanda de asientos.

Con arreglo á lo dispuesto en la vigente legislación sanitaria, desde el día 1.º de los que cursan deben de haber quedado incomunicados en el Lazareto súbico de este puerto, los empleados del mismo, por haber empezado en dicho día el período cuarentenario para las procedencias de las Antillas, Seno Mejicano, La Guaira y Costa Firme.

A las ocho y media de anoche en la calle de San Alberto, número 16 piso primero se hundió el suelo de la cocina en ocasión en que se encontraban en ella el padre, la madre y el hijo menor de la familia Canetti que con tanta aceptación trabajan en el Teatro Principal.

Sorprendidos los Sres. Canetti por un suceso tan inesperado, el padre y la madre no tuvieron tiempo de ponerse á salvo y dieron con su cuerpo en una habitación del piso bajo de la citada casa, sin que, afortunadamente, se causaran más que ligeras contusiones. Pero el chico al apercibirse de que se trataba de un ejercicio gimnástico no ensayado y fuera de programa, dió un salto y logró evitarse la caída.

En cuanto la vecindad se enteró de lo que había pasado, numerosas personas acudieron en auxilio de los Sres. Canetti, quienes se restituyeron luego á su piso; bien que temerosos de verse obligados á dar otra extraordinaria y peligrosa caída.

A las cuatro de esta tarde el Excmo. señor General Gobernador Militar de esta isla, ha pasado una revista en el Hospital Militar de esta plaza.

El laúd «Dolores» ha embarcado esta mañana, y conducido al muelle de la fortaleza de Isabel II, la madera de que fué portador ayer el vapor «Puerto-Mahon», para las obras de dicha fortaleza.

La goleta «Rayo» ha empezado á cargar en el puerto de Málaga las baldosas que deben servir para el enladrillado de la parroquia de Santa María.

Esta mañana se ha verificado como previene el Ritual Romano la bendición de este término, acto que ha correspondido por turno á la Parroquia de Santa María, celebrándose, según tradicional costumbre en la calle de las Moreras.

En el día de ayer fueron vacunados cuatrocientos cincuenta y dos individuos, pertenecientes á los cuerpos de esta guarnición, y á las defensas submarinas de este puerto.

Recomendamos á los fabricantes de calzado de esta Isla, que uno de los vapores de la Compañía Trasatlántica hará un viaje extraordinario á la Habana, saliendo de Barcelona el día 15 del presente mes, admitiendo carga general.

Por los dependientes de la Alcudía se ha avisado hoy á los colonos de norias para que procuren tener bien limpias las albercas, y no permitan se arrojen aguas sucias en sus huertas.

En la mañana de hoy ha puesto fin á sus días un honrado vecino de esta Ciudad, sugeto de treinta y cinco años de edad, soltero y que por espacio de más de doce años se hallaba en clase de mozo de confianza en el «Café del Centro.»

Para llevar á cabo su resolución, se ha despeñado desde el pretil de la Miranda cayendo en el patio del almacén número 32 del anden del Levante ó sea á una altura de unos treinta metros.

Dicho sugeto venia padeciendo desde algun tiempo una fuerte afeccion de asma, y habia indicado deseos de poner fin á su vida.

Han acudido al lugar del suceso el Juzgado de Instruccion, los Sres. Delegado del Gobierno en esta ciudad y Comandante Jefe de la guardia civil de esta isla.

A las cuatro de esta tarde se ha practicado por el médico forense Sr. Colorado y el del lazareto Sr. Menendez la diseccion anatómica del cadáver dándosele despues sepultura en el cementerio civil.

El vecino de Villa-carlos de cuya extraña ausencia nos ocupamos ayer, ha vuelto á su domicilio á las cinco y media de esta mañana, sin que el mismo segun de público se dice, puede dar cuenta del lugar donde ha permanecido durante el tiempo que faltaba de su casa, ni precisar las circunstancias de su ausencia.

En el lugar correspondiente de este número, publicamos el anuncio de la funcion que el domingo próximo darán en el Teatro Principal, la Compañía Canetti.

Un periódico de Barcelona refiere un rasgo de desprendimiento y generosidad, verdaderamente extraordinarios, realizado por un vecino de aquella ciudad.

Era el tal antiguo conocido de una anciana señora que vivía completamente sola y algo achacosa, y á la cual dedicaba la mayor parte de las horas que sus ocupaciones le dejaban libre, acompañándola á paseo y á la iglesia, y asistiéndola además en sus enfermedades tan bien como pudiera hacerlo el hijo más cariñoso.

Murió hace poco tiempo la señora, y agradecida á las atenciones de que la habia hecho objeto el referido sugeto, instituyóle su heredero, dejándole toda su fortuna que se dice ascender á unos 150 000 duros, fortuna, que el nuevo heredero, creyendo que en justicia no debía aceptarla por ser extraño á la familia de la difunta, la ha renunciado en favor de unos parientes de esta, negándose á admitir la parte con que éstos quisieron recompensar tan admirable muestra de desinterés, limitándose, cediendo á las vivas instancias de aquéllos, á escoger un pequeño cuadro de valor cuatro ó cinco duros, como recuerdo de su generosa bienhechora.

El sugeto en cuestion no cuenta, segun parece, con más medios de subsistencia que el modesto sueldo que disfruta en cierta dependencia oficial en donde está empleado.

En virtud de consulta elevada á la intervencion general de la administracion del Estado, se ha resuelto que los administradores subalternos de Hacienda solamente tienen derecho á la mitad de la comision por venta de billetes que para los de loterías determina la ley de presupuestos; disponiendo á la vez que se dieten las medidas oportunas á fin de que tengan efecto el reintegro al Tesoro de las cantidades que por el referido concepto hubieran percibido indebidamente los expresados subalternos; pero teniendo al propio tiempo en consideracion los escasos productos que obtienen por la venta de billetes las administraciones de que se trata, y los gastos que el servicio les origina, análogos á los de las de loterías, pudiendo suceder que la diferencia de comision entre unas y otras produzca falta de estímulo y hasta impida el fomento de la venta para evitar riesgos, ocasionando como consecuencia inmediata baja en la recaudacion, se ha dispuesto que se elimine en el próximo presupuesto la nota referente á la reduccion de tipos para las administraciones de loterías refundidas en las Subalternas, consignando á unas y otras igual comision con arreglo á las señaladas actualmente en cada provincia.

Con direccion á Buenos Aires se embarcaron el sábado en el vapor italiano «San Martino», surto en el puerto de Málaga, 774 emigrantes.

La mayoría de estos son de Málaga, Churriana y Antequera y algunos de Granada.

Otros 5000 emigrantes esperan la llegada del vapor que ha de conducirlos á la república Argentina.

Ha llegado á Málaga el vapor inglés «Ceylan» que conduce numerosos pasajeros que por un precio determinado dan la vuelta al mundo.

Este buque estuvo ya en aquella bahía el año pasado, y por cierto hubo varias interpretaciones sobre si debía considerarse como buque mercante ó de recreo para el despacho de aduana.

La Guardia civil de Lluçmayor detuvo el día 25 del pasado á un sugeto que estaba arando con un yugo que habia robado hacia unos tres años á un convecino suyo.

El domingo último, el diputado provincial por estas islas y conocido propietario D. Pedro Antonio Servera obsequió á los habitantes de Son Servera con una succulenta comida, con motivo de haber comprado el premio *Son Jordi*.

Para que se vea la importancia del acto á que nos referimos, bastará decir que los comensales se comieron una vaca, diez y siete ovejas, diez arrobas de pescado, tres sacos de arroz, el pan que se elaboró con diez cuarteras de jeja, un cuévano de cocos, toda la leche ordeñada durante dos días en los predios del Sr. Servera y gran cantidad de vino y de patatas. La comida consistió en arroz, guisado de carne, pescado frito y sopa de leche.

¡Calculen nuestros lectores cuantos serían los convidados!

Lo que sobró fué repartido al día siguiente entre los pobres del lugar.

Terminada la comida regresaron todos con el mayor orden á sus respectivos domicilios, aclamando al Sr. Servera y deseándole toda clase de prosperidades.

Dícese que varios industriales y comerciantes de Barcelona, tratan de que algún diputado del distrito recuerde al Gobierno

su promesa referente á bajar el precio del franqueo de la correspondencia ordinaria, fijando el de 10 céntimos de peseta por cada 15 gramos de peso ó fraccion de ellos.

Celebraremos que sus gestiones obtengan un resultado favorable.

En Inca fueron detenidos el día 26, por la Guardia civil, dos jóvenes hermanos, de 9 y 12 años respectivamente, que habian penetrado en una casa de campo mientras su dueño se hallaba ausente, llevándose algunas empanadas y sobre una docena de huevos. Dichos muchachos, convictos y confesos del delito, han sido puestos á disposicion del Juez municipal del partido.

Precio general medio de los principales artículos de consumo en esta provincia:

Trigo, 19'44 pesetas hectólitro.

Cebada, 9'70 id. id.

Maiz, 18'90 id. id.

Garbanzos, 0'71 pesetas kilógramo.

Arroz, 0'50 id. id.

Aceite, 1'20 pesetas litro.

Vino, 0'31 id. id.

Aguardiente, 0'73 id. id.

Carnero, 1'33 pesetas kilógramo.

Vaca, 1'29 id. id.

Tocino, 1'58 id. id.

Paja trigo, 0'05 id. id.

Paja de cebada, 0'05 id. id.

Se ha repartido el cuaderno 13 de la obra «Las Baleares,» escrito por S. A. R. el Archiduque de Austria Luis Salvador, y traducida por D. Francisco Manuel de los Herreros.

Contiene el principio del tomo segundo y se describe la ciudad de Ibiza. Acompañan al mencionado cuaderno tres magníficas láminas que representen el Campanario de la Catedral, la Cueva de los Harenques, la isla del Espartal y los islotes adyacentes.

Hace algunos días que varios comerciantes de Sóller se ocupan en la confeccion de cajas de limones para exportar á Francia, lo cual era necesario ya, pues los limoneros necesitaban ser algo aliviados del enorme peso que llevaban.

El precio corriente de dicha fruta es de 8 pesetas la carga.

#### CIUDADELA 1 MAYO DE 1889

Han regresado en el vapor de hoy los señores de la comision del Banco de Ciudadela que habian ido á conferenciar con algunas personas de Pollensa al objeto de establecer una sucursal de nuestra sociedad de crédito. Las impresiones que no han comunicado son muy satisfactorias, pues los pollensines han acogido favorablemente el pensamiento para dentro de poco se cuenta establecida la sucursal.

—Esta mañana se ha presentado á esta Redaccion el director de la renombrada compañía Canetti que con tanto aplauso viene trabajado en el teatro principal de Mahon, habiéndonos manifestado que terminados sus compromisos en aquella ciudad, se pondrá para trabajar en el teatro de Ciudadela.

—Segun telegrama de anoche hemos sabido que el pailebot «Paquete Ciudadela» llegó á Barcelona ayer sin novedad con 24 horas de navegacion.—(«El País.»)

#### Noticias marítimas

Vapores correos de la Trasatlántica.—El «Baldomero Iglesias» llegó el 29 del pasado á la Habana procedente de Nueva York.

El «Habana» salió el 29 de Colon para Santiago de Cuba.

El «Vizcaya» salió el 30 de la Coruña para Santander.

El «Isla de Panay» saldrá el 3 para Manila y escalas.

El «Alfonso XIII» saldrá el 5 de Barcelona para Málaga, Cadiz, las Palmas, Puerto-Rico, la Habana y Veracruz.

#### MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los días siguientes:

Día 3.—3 carneros 30 kilos Matchaniet; 2 id. 31, Algendar (Antonio); 3 id. 32 Benito Sintés; 1 id. 16, Rafal Rubí Vey; 2 id. 19, Alfavara; 1 ternero 104, Cugullo Gran; 1 id. 88, Turreta; 1 buey 171 Pedro Pons Vinent.

#### TELÉGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL

DE EL BIEN PUBLICO

No se permite su reproducción en esta Ciudad.)

Madrid 2.—11 n.

Los ministeriales dicen que con sujecion á lo dispuesto en el reglamento del Congreso, el debate económico debería terminar el lunes próximo pero como todavía hay muchos oradores que desean hacer uso de la palabra y el Gobierno quiere dar á esta discusion toda la amplitud posible, se cree que se prolongará algunos días.

Madrid 2.—11'30 n.

El ejército anglo-egipcio ha derrotado á los partidarios del Madhi, habiendo tenido los sudaneses cuarenta muertos y héchoseses muchos prisioneros.

El Sr. Marqués de Urquijo ha legado á los pobres, la importante suma de quince millones de reales.

Madrid 2.—11'50 n.

Los franceses han preso á un sastre de Basillor por haberse descubierto que estaba en inteligencias con la política de Alemania.

«La Gaceta» publica un Real Decreto aplazando las elecciones municipales para el primero del próximo Diciembre.

Madrid 3.—1 madrug.

«La Gaceta» publica un Real Decreto disponiendo que D. José Montero cese en el cargo de jefe de Infantería de Marina, nombrando para sustituirle á D. José Ochoa.

Madrid 3.—11'15 m.

Las minorías democráticas recelan que el proyecto de ley del sufragio universal llegue á discutirse, en vista de las dificultades que surgen para su planteamiento, censurando además al gobierno por las complacencias que guarda para con los conservadores.

El Sr. Romero Robledo conferenciará hoy con el Presidente del Gabinete, creyéndose que dicha conferencia está relacionada con la difícil cuestion del sufragio.

Madrid 3.—12 m.

Boulanger continúa residiendo en Londres, á donde acuden á saludarle algunas personalidades caracterizadas en la política. Hoy ha sido visitado secretamente por la agitadora Luisa Michel y Mr. Dirgulet.

El «Diario Oficial» de la Haya ha publicado una ley devolviendo al Rey de Holanda el poder real.

## COTIZACIONES

Barcelona 2.—4'40 t.	
4 por ciento Interior.	77'51
4 por ciento Exterior.	79'80
4 por ciento amortizable.	91'00
B. H. de Cuba id.	105'50
B. H. Colonial.	67'80
F. C. de Barna a Francia nuevas	69'30
Id. del Norte de España.	90'40
Orenses.	17'50
F. C. Tarrag. B. y Francia.	65'00
Id. Norte.	78'00
F. C. de Medina a O. y Vigo.	36'75
Id. Almansa.	72'25
Obligaciones Trasatlánticas.	85'50
S. Juan de las Abadesas.	00'00
Acciones Almansa.	237'00

## Empeños del Casino Mercantil

Interior	24 rs. paga el alcista.
Exterior	00 rs. paga

## Seccion Religiosa

## Santo de hoy

La Invenccion de la Santa Cruz.

Mañana se hace la visita a Ntra. Sra. de la Anunciacion en S. Francisco.

Continúan en las parroquias e iglesias las funciones del mes de Mayo ó de las Flores, consagradas a la Virgen María.

## Santo de mañana

Santa Mónica viuda.

## ANUNCIOS

## SUBASTA

El día 16 del corriente á las 11 de la mañana tendrá lugar á voluntad de su dueño, en el despacho del Notario don Francisco Andreu y Pons, la subasta de las fincas siguientes:

Una casa en Mahon calle del Castillo n.º 18.

Otra casa en Villa-Carlos calle del Puerto n.º 35.

Otra casa en idem en la propia calle número 37.

Un solar en el mismo pueblo y calle número 23.

Una casa en la propia Villa y calle número 21.

Otra casa en dicho pueblo de Villa-Carlos calle de San Pedro n.º 31.

Dicha subasta se efectuará de todas las espresadas fincas juntas ó de cada una por separado segun sean las proposiciones y con sugesion á las condiciones y títulos de propiedad que obran en poder del citado Notario.

## EN VENTA

Lo está la casa n.º 16 y 18 de la calle de Pescadores de esta Ciudad: informarán calle de San Elias n.º 7.

## SUBASTA

El día 9 de Mayo, á las 11 de la mañana, tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, la venta en licitacion verbal, de la casa con jardín n.º 47 de la calle de Gracia de esta Ciudad, á voluntad de su dueño.

Los títulos de propiedad y condiciones de la subasta están de manifiesto en el referido despacho.

## ALMACEN DE

## PINTURAS NACIONALES Y ESTRANJERAS

## FERRETERÍA Y VIDRIOS PLANOS

DE LA

## VIUDA DE PONS MURILLO

Papeles pintados para el decorado de habitaciones fabricacion de los Sres. Otto Jacobi de Berlin, depósito esclusivo en esta Isla: precios sin competencia.

Pinturas y Materiales de «Asbestos» H. U. U. Johns Nueva York agencia única en las Baleares.

Herramientas para Carpinteros y Ebanistas del acreditado fabricante Sr. Mercadal de Barcelona único depósito en Menorca á precios de fabrica.

## Viuda de Pons Murillo

Castillo 30

MAHON.

Castillo 30.

## LA EQUITATIVA

SOCIEDAD DE SEGUROS SOBRE LA VIDA DE LOS E-UNIDOS

(The Equitable Life Assurance Society of the U. S.)

Fundada en 1859

DOMICILIO SOCIAL — 120 — BROADWAY NEW-YORK

Sucursal de España autorizada por R. O. de 10 Octubre 1882

CALLE DE SEVILLA 16 PRAL. MADRID

Presidente, HENRY B. HYDE

Director y Administrador General para España y Portugal,

EXMO. SR. D. JUAN ANGEL ROSILLO

Junta de referencia para España

Exmo. Sr. Marqués de Casa-Jimenez  
Exmo. Sr. D. José de Ortueta.  
Exmo. Sr. Isidoro Gomez de Arostegui  
Exmo. Sr. Pablo Hernandez Pelayo  
Exmo. Sr. Marqués de Peñafloreda.  
Exmo. Sr. D. José Suarez Guanes  
Exmo. Sr. D. Felipe Gomez Acebo.  
Sr. D. Francisco Rodriguez Avial.  
Sr. D. Joaquin Lopez Doriga  
Sr. D. Gil Maria Fabra  
Sr. D. M. Salas Muniera,—Madrid

Sr. D. Emilio Vidal-Ribas,—Barcelona  
Sr. D. Federico de Solaegui,—Bilbao  
Exmo. Sr. Marqués de Sto. Domingo de Guzman.—Cadiz  
E. Sr. D. Bartolomé Belmonte.—Cordoba  
Sr. D. Miguel Casaus.—Huesca.  
Exmo. Sr. D. Saturnino Fernandez y Gonzolez.—Sevilla.  
Sr. D. Antonio de la Devesa,—Valencia  
Sres. Villaroya y Castellano.—Zaragoza

Esta Sociedad se dedica á seguros de cantidades pagables al fallecimiento del asegurado ó al mismo si vive el término de años porque se asegura; constitucion de rentas vitalicias, etc

Todas las combinaciones á que se dedica esta Sociedad, son de suma utilidad para las clases sociales, pues la formacion del capital pagable al fallecimiento de una persona en particular, es conveniente á los padres de familia que jesean, aun despues de su fallecimiento, que su esposa é hijos gozen el bienestar. En casi todas las diferentes combinaciones, el asegurado tiene participacion en los beneficios de la Sociedad.

Para detalles y explicaciones dirigirse al Agente en Menorca don Juan T. Vidal, Mahon, S. Fernando, 43.

## GRAN DEPÓSITO

DE

## CAMAS DE HIERRO Y SOMMIERS

Á PRECIO FIJO

NOVEDAD, SOLIDEZ, PERFECCION

Se venderán en dicho Establecimiento á los mismos precios de Fábrica

ARRAVAL NUMS. 48 y 72.

## Para vender

Lo está una burra procedente de Argel. Informarán en esta imprenta.

## Leche de burra

Se encontrará en la calle del Arraval n.º 116. Pasa á domicilio.

**ASMA**

**CIGARILLOS INDIOS**

de GRIMAULT y C<sup>ia</sup>, Farm<sup>as</sup>, Paris

El más eficaz de los remedios conocidos para combatir el Asma, la Tos nerviosa, los Catarros, el Insomnio.

Depósito en Paris, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

## Traslado

El reputado médico-dentista D. Antonio Anglada ha trasladado su domicilio á la Rambla de las flores n.º 13, p.º 1.º p.º 2.º Barcelona.

## Vino y Jarabe de Quina y Hierro

de GRIMAULT y C<sup>ia</sup>, Farm. en Paris

Sus cualidades tónicas y reparadoras producen excelentes resultados en la anemia, la clorosis, la leucorrea, las irregularidades menstruales, los calambres de estómago consecutivos á estas enfermedades, el enfatismo y enantas dolencias dimanadas del empobrecimiento de la sangre. Excitando el apetito, estimulando el organismo y reconstituyendo los huesos y la sangre, el VINO y el Jarabe de QUINA y HIERRO de GRIMAULT y C<sup>ia</sup>, desarrollan con rapidez á los niños debiles y á las jóvenes áridas y abatas. VINO y Jarabe corian los rigores acce os febriles, la humedad de las manos, y los sudores nocturnos: son eficaces en las diarreas rebeldes, facilitan las convalecencias penosas, y sostienen á los ancianos. Se preparan con la corteza de quina titulada que sirve para la fabricacion de la célebre QUINA de PELLETIER

Depósito en PARIS 8, rue Vivienne.

## Salvado de trigo tierno

Se vende en el almacen Rampa de la Abundancia núm 13 al precio de quince y media pesetas los 100 kilos.

## Pes de vida

## Listas de embarque

## Libretas de alquiler

En la imprenta de «El Bien Público.»

## Para vender

En la calle de Deyá hay para vender hormas, trozos de madera de nogal preparados para idem y varias herramientas de carpintero.

## Para vender

Lo está la casa n.º 49 y 51 de la calle de la Plana de esta ciudad. Informará el Notario D. Francisco Andreu.

## BILLAR

Hay uno casi nuevo para vender. Informará en el Casino «Nueva Union».

Imp. de M. Parpal.—Bastion 39.

## PETERO

En vista del gran favor que el público dispensa á la

## FAMILIA CANETTI

ha decidido ésta dar el DOMINGO próximo 5 de Mayo, una funcion extraordinaria á beneficio del sin rival maromista

## MR. BLONDIN

quien tiene el honor de dedicarlo á los Sres. concurrentes al coliséo.

## PROGRAMA

## PRIMERA PARTE

- 1.º Saltos mortales en el aerolito. (El Beneficiado.)
- 2.º Las Pirámides de cristal (Luis.)
- 3.º Los trampolines (Pietro.)
- 4.º Equilibrio mal plano (Victor.)
- 5.º La Box (los Clonws)
- 6.º Trapecio Waschigton (Victor.)
- 7.º Juegos malabares, (Sr. Canetti.)
- 8.º A petición de muchos concurrentes, La orquesta militar suiza.

## SEGUNDA PARTE

- 1.º Gracioso paso doble por los artistas Victor y Carlos.
- 2.º El tunel y la trinca.
- 3.º Los sombreros voladores (el Clown Pietro.)
- 4.º Equilibrios sobre los dientes (Victor.)
- 5.º Pintura de un cuadro al óleo en cinco minutos por el Beneficiado.
- 6.º Primera salida de un elefante (Parodia.)
- 7.º El extraordinario hombre SANSON.
- 8.º La ridicula pantomima «Los toneleros de Nápoles.»

El Beneficiado espera que esta funcion sea del gusto del público, con lo cual quedarán satisfechas las aspiraciones de S. S. S.

*Blondin*

PRECIOS los publicados

Se empezará á las ocho y media.